



Ensayo

Nombre del Alumno: Alondra Paola Ovando Rodríguez

Nombre del tema: La gestión social en México y su impacto en el trabajo comunitario

Parcial: Parcial I

Nombre de la Materia: Trabajo Social en México

Nombre del profesor: Viridiana López Sánchez

Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social

Cuatrimestre: Sexto Cuatrimestre

ENSAYO

LA GESTIÓN SOCIAL EN MÉXICO Y SU IMPACTO EN EL TRABAJO COMUNITARIO

INTRODUCCIÓN

En el contexto contemporáneo, la gestión social ha cobrado una importancia vital dentro del trabajo social, al representar un conjunto de procesos orientados a dignificar la vida y promover el desarrollo colectivo. En México, la complejidad de los desafíos sociales exige nuevas estrategias que prioricen la participación comunitaria y el fortalecimiento del tejido social. Esta unidad propone una reflexión integral sobre qué es la gestión social, cuál es su relación con las comunidades, su importancia para el país, su concepción actual y los lineamientos fundamentales para su operación. En este ensayo se abordarán estos temas clave, destacando cómo la gestión social se convierte en una herramienta esencial para la transformación de las realidades sociales desde una perspectiva participativa y horizontal.

DESARROLLO

La gestión social se define como un proceso complejo que orienta acciones concretas hacia la dignificación de la vida, promoviendo el uso racional de recursos, el respeto a los derechos humanos y el desarrollo sostenible (Bustamante, 2006). Va más allá de una simple administración de proyectos, pues implica una conciencia social y política para articular necesidades y respuestas desde una lógica participativa. La gestión social busca no solo cubrir necesidades inmediatas, sino empoderar a los actores comunitarios para que sean parte activa de su propio desarrollo.

Una comunidad social, por su parte, es entendida como un grupo de personas que habitan un territorio, comparten valores, intereses y vínculos que las unen. Según Marchioni, una comunidad está conformada por cuatro elementos: territorio, población, demanda y recursos; y su fortaleza radica en la interacción entre estos componentes (Marchioni, citado en la Universidad del Sureste, 2025, p. 48). Además, se concibe como un sistema dinámico de relaciones sociales que debe ser comprendido desde una perspectiva integral, cultural e histórica.

La importancia de la gestión social en México radica en su capacidad para promover procesos integrales de transformación social. Esta disciplina impulsa diagnósticos, planeación, evaluación y sistematización de programas que impactan directamente en el bienestar social. Se articula con políticas públicas y derechos sociales, facilitando el acceso equitativo a salud, educación, empleo y vivienda, entre otros. Asimismo, fortalece la capacidad organizativa de los sujetos sociales, potenciando su participación activa en la vida pública (Martínez, 2013).

CONCLUSIÓN (REFLEXION PERSONAL)

Reflexionar sobre la gestión social es comprender que el cambio profundo en las comunidades no se impone, sino que se construye desde adentro, con la participación activa de sus integrantes. Como futura profesional del trabajo social, considero fundamental asumir una postura ética, crítica y comprometida con la justicia social, que reconozca a las comunidades como espacios de conocimiento, resistencia y transformación. La gestión social no es solo una herramienta técnica, sino una apuesta política por la dignidad, la equidad y la democracia participativa. Es ahí donde radica su verdadero valor en el México actual.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

- Bernal, L. A. (2004). *Manual de gestión comunitaria*. Bogotá, Colombia: Carrera.
- Bustamante, Y. S. (2006, febrero). *La gestión social y el trabajo social*. Recuperado de <https://www.monografias.com/trabajos15/sistemas-control/sistemas-control.shtml>
- León, C. F. (s.f.). *Hacia una concepción del trabajo social en México: su condición profesional*.
- Martínez, E. E. (2013). *Desarrollo histórico del trabajo social en México*. México. Universidad del Sureste. (2025). *Estrategias del trabajo social*. Unidad I.